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今年二季度，银行业资产和负债增速均
超过 15%，虽较一季度有所放缓，但分别比去
年同期提高了 2.92 和 2.98 个百分点，继续保
持了平稳较快增长，反映出银行业对实体经
济的支持力度加大。主要有以下原因：一是
银行资本充足。今年 6 月末商业银行资本净
额达到13.69万亿元，同比增加1.7万亿元；资
本充足率为 13.11%，同比上升 0.16 个百分
点。二是资金供需两旺。一方面，基础设施
建设、民生改善、中小企业等贷款需求旺盛，
另一方面银行加大资产结构调整力度，支持

经济结构转型升级。三是表外业务监管加
强。为防范系统性金融风险，监管部门加强
宏观审慎监管，表外业务更加规范，部分资产
和负债业务重回银行体系。

今年二季度，银行业实现净利润 8991 亿
元，同比增长 3.17%，增速较一季度回落 3.14
个百分点。主要受以下因素影响：一是资产
速放缓，二季度资产增速为15.66%，较上季度
回落 1 个百分点；二是净息差收窄，二季度净
息差收窄至 2.27%，创有数据以来新低；三是
核销不良贷款，侵蚀利润。

在一系列稳增长政策作用下，今年上半
年宏观经济运行保持在合理区间，有助于防
范信用风险扩大，同时银行加大对不良贷款
处置力度，银行业不良贷款率保持平稳。二
季度银行业不良贷款率为1.75%，与一季度持
平；不良贷款余额为 14373 亿元，较一季度增
加452亿元。不过，二季度关注类贷款余额和
不良贷款余额以及关注类贷款占比与不良贷
款率之间的剪刀差较一季度还在上升，说明
银行资产质量依然承压，需要在严控新增不
良贷款的情况下，继续加大对存量不良贷款

的处置和化解。
从下一阶段看，随着银行资产和负债规

模的不断扩大，受基数效应影响，预计规模
增速会逐步放缓，银行也将从扩规模向调结
构转变。从负债端看，一方面大力发展核心
存款，降低银行负债成本，另一方面加强主
动负债管理，确保流动性安全。从资产端
看，按照中央“三去”要求，加快信贷结构调
整，同时增加债券等投资类资产比重，优化
资产结构，并推动资产（包括不良资产）证
券化。 中国民生银行首席研究员 温彬

关于今年二季度银行业经营数据解读

因家庭变故险放弃
5岁那年，邓书弟第一次走进体操房。看到里面各式各样

的器材，年幼的他兴奋得趴在上面不愿下来，就这样开始了与
体操将近20年的不解之缘。

邓书弟的天赋不是特别出众，一直以来他都是教练眼中最
刻苦的队员之一。小时候上体操课要压腿，小书弟的柔韧性不
好，每次都疼得哇哇直哭。疼完了还是照常训练。

有一次计划没完成，小书弟被教练狠狠打了屁股。回家之
后，他一直站着，不敢坐下来吃饭。邓妈妈问他为什么，他咬着
牙什么也不肯说。邓妈妈掀开衣服一看，小书弟的屁股已经被
打紫了。第二天，小书弟还是照常去体操房训练。虽然父母心
疼，但倔强的他选择坚持下去。邓书弟说：“那时候虽然苦，但
是每天很开心，就是喜欢体操。”

2009 年，邓书弟在全国体操冠军赛上获得男子全能银
牌。18 岁的他开始崭露头角，逐渐为人们所知。就在职业生
涯走上坡路的时候，邓书弟的家庭却突遭变故。因为做生意失
败，不太富裕的家庭一下子变得入不敷出。本就不支持他练体
操的父母劝说他退役，一向听话的邓书弟却坚定地拒绝了。虽
然心里愧疚，但他知道只有加倍努力做出一番成绩，才能得到
父母的认可，才能实实在在地解决家庭困难。

数次落选更加坚定
2003年，邓书弟第一次进京参加集训，并脱颖而出被国家队

选中。看到训练馆墙上悬挂的世界冠军照片，邓书弟的心情特别
激动。他梦想着自己有天能登上奥运赛场，与这些家喻户晓的人
物齐名。 但十个月的考察期过后，他得到的结果是落选。

两年后，邓书弟来到北京参加集训，并再次被国家队看
中。三个月的考察期结束，他又落选了。邓书弟回忆起这两次

经历并没有不甘。他说：“是我自己水平不够，跟别人比有差
距。我的心里是服的。”

2008 年，国家队成立了 21 个人的青少年组，邓书弟是其
中一员。在贵州集训一年后回到北京的他，还是没能躲过“考
察期魔咒”，第三次被迫离开国家队。他说：“这次我的训练成
绩是很好的，可还是被退回去了。收到通知的时候觉得很惊
讶。”带着不甘和委屈，邓书弟回到家乡继续训练。三次落选没
有削减他对体操的热爱，反而让他更加坚信只要足够努力，国
家队终将有自己的一席之地。

2011年，邓书弟遇到了教练袁洪星。曾与李小双同台竞技
的袁教练经验非常丰富。在他的指导下，邓书弟的成绩突飞猛
进并在当年的全国冠军赛上拿了三块银牌。不久后消息传来，
邓书弟和袁教练一起被选上了。这次没有竞争对手，没有考察
期，在落选三次后，邓书弟终于成为一名正式的国家队队员。

瞄着奥运会就去了
进入国家队的邓书弟很快窜升为主力。2014年全国锦标

赛，他拿了四个冠军一个季军，成为全场最大赢家，并入选世锦
赛名单。2015年格拉斯哥世锦赛，他再接再厉荣获个人全能铜
牌，成为继杨威之后又一名在国际大赛上得奖的男子全能选手。

这个时候的邓书弟状态非常好，大家都默认他是征战奥运的
不二人选。而他自己却很谨慎，笑着说：“不到最后，谁也不知道。”

2016 年在合肥举行的全国锦标赛上，他荣获自由操和团
体两块金牌，个人全能银牌。凭借毋庸置疑的实力，邓书弟入
选奥运大名单。聊到这，他明显提高了嗓音，笑着说：“我是安
徽和贵州联合培养的运动员。合肥是安徽的省会，这里可是我
的福地啊。”

本次奥运会，邓书弟的父母特地千里迢迢从家乡来到现场
给他加油。从反感到支持，邓书弟用努力和坚持最终说服了父
母。他笑着说：“自从2013年之后，他们就经常看我比赛，这种
感觉很好。”

邓书弟在男子个人全能比赛中名列第六，北京时间8月17
日，他将在男子双杠决赛中向金牌发起冲击。

他说所有比赛结束后要给自己放个假，回家多陪陪父母。

（截至北京时间8月14日23:00）
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合肥是我的圆梦福地
市场星报特约记者专访体操名将邓书弟

北京时间8月8日，邓书弟与队友荣获男子团体全能第三，为安徽省拿下本届奥运会首块奖牌。
拨通邓书弟的电话，听闻记者来自安徽，他欣然接受了采访。他的声音亲切温和，慢慢讲述着自己四
进三出国家队，一路磕磕绊绊的寻梦历程。


